



Karen Paulina López Gómez

Sergio Jiménez Ruiz

“Medicina Náhuatl”

Antropología Médica II

Grado: 2

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 21 de marzo de 2022.

MEDICINA NÁHUATL

La frontera meridional, más tenue, sobresalía los límites de Belice y las actuales repúblicas de Guatemala y el Salvador, ocupando partes occidentales de los Honduras, Nicaragua y Costa Rica, desde la desembocadura del río Montejón hasta el río Golfo de Nicoya.

Esta supercivilización mesoamericana abarcó pueblos de muy diferentes características socioculturales y pertenecientes a muy diferentes familias lingüísticas, pero todos participaban de una misma base cultural, sobre la que habían elaborado culturas locales en una misma base cultural, sobre la que habían elaborado culturas locales en una rica gama de matices.

Todos eran agricultores que vivían fundamentalmente de maíz y frijol, calabacera y chíle, productos derivados y cultivos. Con escasos recursos tecnológicos, que que carecían de animales domésticos tan robustos como para dar su fuerza a las labores del campo, o tan grandes como para proporcionar el abono que las tierras necesitaban.

En cambio, construían estos agricultores obras de irrigación, en las zonas que el medio lo permitía, fabricaban chinampas cuyo suelo era constantemente enriquecido con el lodo que se producía bajo los aguas.

Formaban grupos que se habían ligado inicialmente por los familiares, sobre lo que surgieron

neos políticos, religiosos, administrativos, literarios y militares.

Estos grupos, que en idioma náhuatl recibían el nombre de *capulli*, estaban sometidos a regímenes contractos encargados de la dirección gubernamental de las magnas obras comunales, de las relaciones exteriores, de las instituciones de alta cultura y de la guerra, fuente ésta también de riqueza para los nobles poderosos que lograban la hegemonía en las diferentes zonas y origen de la pobreza de los débiles que tenían que sostener con los escasos excedentes de su producción su situación de "atados" sometidos.

Existía en Mesoamérica una metalurgia dirigida principalmente a la producción de artículos sintéticos, mientras que la industria litica proporcionaba los implementos de trabajo y guerra.

Mayas, náhuas, mixtecos, zapotecos, huastecos, totonacos, tarascos, para no mencionar sino a los principales grupos existentes en el siglo XVI, eran sumos deudores de una cultura madre, a la que llamamos olmeca, cuya origen se sitúa, según algunos de las opiniones autorizadas, (período conocido como preclásico).

ENFOQUES DEL ESTUDIO

DE LA MEDICINA PREHISPÁNICA

Los juicios acerca de la logros de la medicina indígena han sido por lo regular, y desde el momento mismo del choque de europeos y americanos, tremendamente exagerados.

O se afirma la existencia de virus milagrosos, de herbas con propiedades extraordinarias, o se niega a los indígenas la capacidad intelectual suficiente para haber obtenido un elemental conocimiento de los efectos de los simples sobre el organismo.

EL ORIGEN DE LA MEDICINA NÁHUATL
¿fue su participación en la creación de la cultura mexicana?

Las relaciones del hombre con la tierra, con su trabajo, con el hombre mismo, forjaron nuevas estructuras celestes, terrestres e infernales, nuevas cosas, nuevos tipos de dirigentes, nuevas aspiraciones.

Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos teóricos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades animicas muy generalizadas.

LO FRÍO Y LO CALIENTE

UN EJEMPLO DEL PROBLEMA DEL ORIGEN

Los etnógrafos han registrado la existencia de una clasificación de enfermedades que se fundamenta en supuestas calidades designadas como frío y calor.

Las enfermedades frías, por regla general, se producen por la intromisión de la calidad fría, que puede llegar al organismo por medio de un corriente de aire en el momento que el hombre se encuentra débil o por ingestión de algún alimento frío.

Las enfermedades calientes se generan en el interior del mismo virus

Bibliografía

A. L. Austin (3 de mayo 2017) Textos de medicina Náhuatl. Históricas digital (41). Disponible en:

https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.pdf